

EL BIEN PÚBLICO

Año XXVII. Núm. 7.551

EDICION DE LA MAÑANA

Mañón, Jueves, 16 de Junio de 1898

Las declaraciones del señor Auñón

Plausibles son su actividad y su celo, aunque es de sentir que esta actividad de hoy no la desarrollara aun haciendo una cuestion de Gabinete, tan pronto entró en el ministerio, porque entonces otra seria tal vez la suerte de Filipinas.

Nada tenemos que objetar á los planes del señor Auñón.

Va á Cádiz á simplificar las operaciones, á anular por esta vez los expedientes y á despedir á los bravos marinos que marchan, es de suponer que á Filipinas, á salvar á nuestros hermanos de la furia de los infames rebeldes.

Entre las declaraciones del señor Auñón hay una que nos llena de tristeza y que motiva estas breves líneas.

El señor Auñón ha dicho que no es imposible que la escuadra de Cervera logre salir del puerto de Santiago de Cuba: pero sí muy difícil.

Para un marino, y más para un marino que es ministro del ramo, no puede ni debe haber imposibles tratándose del jefe de la escuadra. Hay que profundizar, por consiguiente, el sentido de las palabras del señor Auñón y que estudiarlas. Desgraciadamente después de esto no queda el ánimo tranquilo, ni puede la calma enseñorearse del espíritu de los buenos patriotas.

¡Qué destino reserva la Providencia á los bravos marinos de Cervera y á sus barcos, cerca de un mes ya anclados en la bahía de Santiago y bloqueados por dos numerosas escuadras!

Cuando se examina el estado de nuestra guerra con los Estados Unidos, recordando las glorias pasadas, aquellas célebres escuadras que Europa envidiaba y aquellos tercios famosos que imponían la ley al mundo, parece que una voz misteriosa nos dice: ¡adelante, España es invencible! Pero ¡qué pronto la realidad nos arrebatara aquel sueño de ventura! Glorias no nos faltan ni nos faltarán mientras haya un solo buque y un solo soldado de mar ó tierra porque el buque se sumergirá en las olas ondeando su pabellón y el soldado exhalará el último suspiro asido á la bandera de la patria. Pero ¿qué queda de aquella escuadra poderosa? ¿qué de aquellos tercios invencibles.

El pesimismo, no nacido del estado de nuestros nervios, hijo no de la hipocondría nacional, sino de la fuerza de la razón, se apodera de los ánimos más ofuscados y esas palabras del señor Auñón referentes á la escuadra de Cervera nos hacen prever nuevas batallas á la desesperada, una página de gloria señalada con un triunfo tal vez, escrita acaso con la sangre de nuestros valientes marinos que se sacrifican en Santiago como se inmolaron en Cavite.

Esta lucha desigual, estos combates de uno contra cien, hiela la sangre en las venas, y sin embargo, estos son los

que aguardan á nuestros bravos marinos que defienden Santiago de Cuba.

La situación es esa: el ministro lo ha dicho: es muy difícil salir de la bahía y burlar al enemigo.

Pero confiamos en el destino y esperamos del ilustre almirante un nuevo acto, cuando las circunstancias lo exijan, que eleve su ya esclarecido nombre y que libre á España de nuevos días de luto y de desesperacion.

Declaraciones del Sr. Leon y Castillo

Uno de los redactores de «Le Gaulois» ha celebrado una «interview» con el embajador de España en París acerca de la situación actual de nuestra patria.

El señor Leon y Castillo declaró al redactor del citado periódico que después del desastre de Cavite se preveían ya los acontecimientos.

Añadió que Manila no estaba suficientemente defendida porque los españoles confiando en la afirmación de los Estados Unidos de que pretendían solo la independencia de Cuba, no tenían nada en Filipinas.

Afirmó el indicado diplomático que Aguinaldo engañará á los yanquis de igual modo que ha engañado á los españoles.

Dijo que entre los españoles la situación apurada del general Augusti produjo el mismo efecto que el conocimiento del desastre de Cavite.

Hablando del Gobierno afirmó el señor Leon y Castillo que nadie puede culpar de imprevisor al partido liberal.

Ha manifestado que los Gabinetes anteriores, incluso el conservador, algunos de cuyos individuos, como ocurre con el señor Romero Robledo, acusan de imprevisor al señor Sagasta, son los principales y únicos causantes de cuanto ocurre ahora.

En Cuba, dijo, había ocurrido lo propio que en Filipinas.

El general Weyler, mandado á la gran Antilla por los conservadores, contribuyó á empeorar la situación; al paso que el marqués de Peña Plata ha conseguido con el implantamiento de la autonomía, mejorar los asuntos de Cuba, al propio tiempo que ha puesto en estado de defensa todas las costas de la isla.

Por cierto que han sido muy comentados en París los elogios que el señor Leon y Castillo ha tributado al general, comparándolos con las censuras que le dirigió la prensa española, incluso la que milita en las filas del partido liberal, al regresar de Filipinas.

El señor Leon y Castillo expresó también su opinión con respecto á los carlistas.

Dijo que éstos no intentarán nada en los momentos actuales, y que don Car-

los ha dado completas seguridades de que no verificará ningún movimiento sedicioso mientras España lucha con los norteamericanos.

En resumen: se ha mostrado optimista el señor Leon y Castillo, creyendo que no debemos perder las esperanzas.

Ahora lo único que puede entristecernos es lo que sucede en Filipinas, puesto que los norteamericanos no han logrado todavía desembarcar en Cuba, ni es fácil que puedan lograrlo.

Actitud de Haití

Teniendo en cuenta la proximidad entre las costas Orientales de Cuba y las del Norte de Haití, desde cuyos puertos se está actualmente siguiendo el curso de los acontecimientos que se desarrollan ante Santiago de Cuba y transmitiendo inmediatas noticias telegráficas á Europa por el cabo Haitiano y la Mola de San Nicolás, consideramos de oportunidad informar á nuestros lectores del estado de la opinión pública y de la actitud del Gobierno de la segunda Antilla en relacion con la guerra hispano americana.

Desde 1864 existe un tratado entre Haití y los Estados Unidos, cuyo artículo 15 obliga á ambas naciones á conceder recíprocamente asilo, ayuda y protección á los buques de guerra, corsarios y ciudadanos en general en el caso de lucha entre cualquiera de ellas y otra potencia extraña.

El artículo 29 concede libre entrada y salida á los buques de guerra y corsarios americanos con sus presas en los puertos haitianos.

El art. 30 impide equipar y aprovisionar buques corsarios en los puertos de ambas partes contratantes cuando dichos corsarios tengan patente expedida por una nacion en guerra con cualquiera de aquéllas.

Apesar de que estos pactos establecen una situación excepcionalmente favorable para los Estados Unidos en los actuales momentos, el Gobierno de Haití ha proclamado y notificado su neutralidad, considerando que aquel convenio es puramente de amistad y no de alianza con la Union americana.

Un periódico oficioso de Port au Prince, «La Revue Generale», publica un concienzudo trabajo del jurisconsulto Georges Sylvain, colocando la cuestion en su verdadero terreno conforme á los principios del derecho internacional y demostrando que las obligaciones derivadas del convenio de 1864 no excluyen el cumplimiento de los deberes de neutralidad, que pugnarían con una interpretación restrictiva de las mismas, encaminada á asegurar á los buques, tropas y ciudadanos yanquis las ventajas que rehusaría á los españoles.

El mismo periódico propone reforzar la guarnicion y las fortificaciones de la Mola de San Nicolás, una de las posi-

ciones estratégicas mas importantes del mar de las Antillas, para evitar cualquier golpe de mano de los españoles ó de los americanos.

Esta es precisamente la actitud observada desde los comienzos de la insurreccion de Cuba por el Gobierno y el Presidente de Haití, conducta que ha sido debidamente apreciada por el Gobierno español, que concedió al Presidente Sam una alta condecoracion en reconocimiento de sus buenos servicios y correctos procederes.

LA GUERRA

Londres 9.

El «Daily Graphic» dice que en el caso de que los Estados Unidos no se posesionen de las islas Filipinas y España sea impotente para reconquistarlas, sobrevendrá un «pandemonium» malayo, que llamará la atención de Europa, trayendo graves complicaciones.

Nueva York 10.

En las oficinas de la Intendencia militar se dice que es imposible que los buques americanos lanzaran sobre Santiago de Cuba 1.600 proyectiles sólo para bombardear las fortificaciones del puerto, pues la provision de la escuadra no tiene más de ese número.

El general Greeley, jefe de expedicion, sometió á Mac Kinley el proyecto de utilizar dos aerostatos de los ofrecidos por el francés Mallet.

Durante la guerra se harán pruebas de estos globos en Tampa.

El embajador de Francia visitó ayer á Mr. Day.

Como está aquél encargado de los negocios de España, ha dado motivo esa visita á que circule el rumor de que Francia y Austria gestionan la paz á nombre de España.

París 10.

Telegrafian de Cayo Hueso diciendo que cada vez es mas persistente el rumor de que un acorazado y dos cruceros españoles, han logrado forzar el bloqueo de la Habana, llegando felizmente al puerto.

—El «Figaro» publica un artículo consagrado á España, diciendo que las desgracias de esta nacion no pueden considerarse como definitivos desastres.

Dice que España tiene virtualidad bastante para salir de su actual situación.

Espera el «Figaro» que pronto ha de surgir la mediacion de las potencias, y opina que será preferible la paz antes de que haya en esta lucha vencedores y vencidos.

Madrid 11.

DECLARACIONES DEL SEÑOR AUÑÓN AL «NOTICIERO SEVILLANO»

El señor ministro de Marina ha he-

cho a un redactor de «El Noticiero Sevillano» las siguientes declaraciones.

Cuantos auxilios pueda enviar España, dijo, a Filipinas, serán eficaces.

Es indispensable, y por eso se envían refuerzos, salvar a los heroicos españoles que allí pelean.

Tiene la seguridad de que en Filipinas queda mucho contingente de indígenas por sublevar.

El general Auñón dice que juzga difícil, no imposible, la salida del general Cervera del puerto de Santiago de Cuba.

Continuacion de las declaraciones del ministro de Marina

El ministro de Marina ha prometido fomentar el trabajo de los arsenales.

Es partidario de que hoy, dadas las circunstancias, deben comprarse hechos los buques destinados al combate.

Además del de Cádiz visitará otros arsenales para corregir sus deficiencias.

Procurará reunir todos los barcos posibles para unirlos a las escuadras de la Armada nacional.

Preguntado por el redactor de «El Noticiero Sevillano» acerca de lo ocurrido ayer en el Congreso respecto del general Primo de Rivera y de la noticia referente a su salida de Madrid dada por algunos periódicos, dijo:

«Juzgo prudente la conducta del marqués de Estella, diciéndose a abandonar Madrid.»

Es portador de los retratos del Rey y de la Reina, dedicados a los jefes de la escuadra.

Cualquiera que sea el resultado de la guerra,—dijo,—se aumentará la flota española.

Durante el viaje ha dicho que no ha podido conciliar un momento de reposo, pensando en los problemas que tiene necesidad de resolver en beneficio de la patria.

Ha recibido y contestado infinidad de telegramas.

Espera y confía en que el país contribuirá a la adquisición de buques de guerra, única manera de tener garantidas nuestras colonias.

Acerca de lo que ocurre en Santiago de Cuba, dice que cree imposible que los norte-americanos destruyan, al menos por ahora, las baterías de dicha población, las cuales conoce.

EQUIVOCACION PLAUSIBLE.—LA PAZ

Nueva York 11.—El crucero norteamericano «Texas» cañoneó a dos cruceros yanquis creyéndolos españoles.

París 11.—«Le Temps» cree que cuanto antes se procure la paz entre España y los Estados Unidos, mejores serán las condiciones.

SAGASTA Y ALMODÓVAR DEL RIO.—LAS NEGOCIACIONES DE PAZ.—TIRANTEZ DE RELACIONES.—MALAS IMPRESIONES DE SANTIAGO DE CUBA

El señor ministro de Estado ha celebrado una extensa conferencia con el presidente del Consejo de ministros que ha llamado la atención, tanto por lo inusitado de la hora en que se ha verificado como por la duración que ha tenido.

El señor duque de Almodóvar del Río dió cuenta en esa entrevista de un telegrama que le ha transmitido nuestro representante en Londres, señor conde de Rascon, en el cual se habla de las negociaciones que las potencias piensan entablar para conseguir la paz entre España y los Estados Unidos.

Parece así mismo que en el concierto de voluntades europeas para llegar a un acuerdo sobre el particular, sólo existe la dificultad de la tirantez de relaciones entre Alemania y el Norte-América, tirantez que no ha dejado de sorprender.

Aquí se cree se han recibido malas noticias de Cuba, de carácter oficial, a consecuencia, tal vez, de telegramas comunicados de Santiago de Cuba.

En los círculos políticos se asegura que las noticias de Cuba son pesimistas.

Esta última parte del telegrama lo transmito a título de información.

REMITIDO

«Sr. Director de EL BIEN PÚBLICO.

Villacárlos 15 Junio 1898.

Muy señor mío y de mi mayor consideración: He de merecer de su amabilidad se sirva, si lo tiene a bien, insertar en las columnas de su periódico, que el que suscribe, quedando sumamente satisfecho de las numerosas personas de ambos sexos que repetidas veces le honraron con sus visitas durante su arresto (y de las cuales tiene una lista) les dá a

todos las mas expresivas gracias por sus buenas pruebas de amistad y cariño, de quienes conservará grato é imperecedero recuerdo: dándolas también a las que a pesar de sus buenos deseos, no lo han podido efectuar, por no haberseles permitido las ocupaciones a unos y a otros por haberseles negado la entrada en horas hábiles.

Igualmente dá infinitas gracias a las personas de esta Villa, que con su caritativa cooperación han favorecido su familia, de los que como bien hechos, guardará eterna memoria.

Le dá a V. anticipadas gracias su affmo. S. S.

q. s. m. b.

FRANCISCO J. DAZA.

Cotizacion oficial

Madrid 15 —4 t.

4 por cien o interior	47'60
Idem Exterior	62'70
Idem Amortizable	58 50
Billetes Hip. Cuba 86.	60 65
Idem id. del 90	49 90
Acciones Banco España	330'05
Comp. Arrend. Tabacos	201'00
Aduanas	77'05
Filipinas	55'05
París a la vista	86'00 a 00'00
Londres a la vista	00'00 a 00'00
Idem a 60 dias vista	00'00 a 00'00
Idem a 90 id. id.	00'00 a 00'00

Matadero

Procedencia y peso del ganado degollado durante los dias siguientes:

Dia 13.—1 ternero, 203 kilos, Tirant Vey del señor Baron de las Arenas (Mercadal); 1 id., 114, Addaya (id.); 1 id., 106, Terra Rotja (Ferreries); 1 id., 163, Refal del señor Moysi; 6 carneros, 71, Refal Vey; 1 id., 33, St. Bonaventura; 2 id., 16, Miguel Sureda; 2 id., 21, Furmet Vey, y 1 cabra, 8, Mompelau (Mercadal)

Telegramas

DE

El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 15.—7'45 n.

El Congreso ha aprobado, siendo

aceptada por el ministro de la Guerra, la proposición del Sr. Ballesteros relativa al proyecto del servicio obligatorio.

El resto de la sesión no ha ofrecido interés.

Madrid 15.—10 n.

Cuando los cambios bajen a 35, se suspenderá el derecho de exportación de la plata.

Los carlistas niegan se haya celebrado en Bruselas reunión alguna por los prohombres de su partido con D. Carlos.

El Banco de España situará en París 28 millones de francos para atenciones de la guerra.

Madrid 15.—10'45 n.

Londres.—El periódico «The Times» dice que los tagalos forzaron el paso del río Zapote, llegando a la distancia de una milla y media de la ciudad de Manila; y que se considera inminente la rendición de dicha capital.

Habana.—La situación general de la isla es excelente, en especial en la Habana.

Mac-Kinley reconoce que la guerra será de larga duración.



LA NIÑA

Cristina Mateo Martorell

HA SUBIDO AL CIELO

A LA EDAD DE UN AÑO Y TRES MESES

Sus aflijidos padres, abuela paterna, abuelos maternos, hermanita, tíos, primos y demás familia participan a sus amigos tan sensible pérdida y que el entierro tendrá lugar hoy jueves a las 4 y media de la tarde.

Casa mortuoria, calle Dey, núm. 41.

Imp. de M. Parpal

SECCION DE ANUNCIOS

GRAN REBAJA DE PRECIOS

Camas de nogal talladas con somier para matrimonio	20 duros
Camas torneadas blancas ó negras con somier para matrimonio	14 »
Camas id. id. id. id. 6 palmos	13 »
Camas id. id. id. id. 5 id.	11 »
Camas id. id. id. id. 5 id.	6 »
Camas de hierro para matrimonio con somier	9 »
Camas id. con somier 6 palmos	7 »
Camas id. id. 5 id.	6 »
Camas id. con barandas para niño y somier 4 palmos	5 1/2 »
Cunas id. id. id.	3 »
Catres con tela metálica á 7 pesetas.	

En camas de nogal hay varios estilos clase muy lujosa para matrimonio a precios muy reducidos.

ALMACEN DE MUEBLES

J. SINTES MERCADAL

PLAZA PRÍNCIPE, 6

MAHON

Muebles y ropas. Gran ocasion

Se procederá a su venta en la casa núm. 19 de la calle del Horno, todos los dias desde el 14, de 4 a 7 de la tarde.

3-3

Para arrendar

sugetándose a las mismas condiciones estipuladas en la venta, hay una casita de recreo de nueva construcción a la parte Norte de este puerto y en el puesto llamado del Cementerio.

Para informes, calle de S. Jaime 35. Mahon.

6-4

Aviso al público

Acaba de llegar un cargamento de baldosas de palmo cuadrado de la acreditada fábrica de D. Juan Trémol, de gran solidez y muy superiores a las confeccionadas hasta ahora, debido esto a la mezcla de varias tierras. Se venden al precio de cinco pesetas cincuenta céntimos el ciento en el almacén núm. 4 del Andén de Poniente de este puerto.

5